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律政精英参与中小学思政课教材编撰

“道德与法治”进课堂背后的故事

    3月 31日晚，静安大悦城?

顶的摩天轮一改往日绚丽的彩光，
变为一色湛蓝，“爱在静安·点亮星

梦———世界自闭症关注日”主题活
动在这里举行。

2007年 12月，联合国将每年的
4月 2日定为“世界自闭症关注日”。

自闭症儿童被称为“星星的孩子”，他

们就像天上的星星，在正确、持续的
康复干预和艺术疗愈帮助下，也会闪

耀属于他们的光芒。多年来，市慈善
基金会静安区代表处联合爱心企业、

公益组织、志愿团队，发起和资助多

项自闭症关爱项目。

今年，市慈善基金会静安区代
表处再次携手多特瑞公司和公益

伙伴，在静安的商业地标———大悦
城，共同举办“爱在静安·点亮星梦

‘4月 2日世界自闭症关注日’”公
益倡导周。3月 31日至 4月 2日，

摩天轮主题灯光会每晚亮起；北

座 8?和南座 9?连廊玻璃房的
自闭症科普知识、艺术画作和文

创作品展示，各种活动持续到 4

月 4日，活动旨在倡导公众参与、

了解、关注、关爱自闭症群体。

仪式现场，市慈善基金会静安

区代表处副会长卢志强表示，慈善
事业是一项“帮助他人，阳光自己”

的崇高事业，希望能带动市民一起
为打造美好的生活，献出一份爱

心。活动通过视频回顾了上海市慈
善基金会“多特瑞携手关爱基金”

在血液类重大疾病贫困患儿和自

闭症儿童领域所做的贡献。麦欧文
总裁分享了多特瑞公司的企业公

益文化；活动现场向特殊教育机构
老师和志愿者赠送了大悦城摩天

轮观光券，以感谢他们的爱心付

出。静安区越量儿童心智发展训练

中心校长邓晓蕾分享了日常工作
中让自己感动的瞬间；受助特殊儿

童公益机构———小马过河启音天
使合唱团为大家带来了精彩的器

乐歌表演《布谷鸟》、小合唱《隐形
的翅膀》，赢得热烈掌声，在场观众

都深受感动。

仪式最后环节，与会领导和嘉
宾共同启动了“爱在静安·点亮星

梦‘4月 2日世界自闭症关注日’”
摩天轮亮灯仪式。本次公益倡导周

由静安区精神文明建设委员会办

公室、上海市慈善基金会静安区代

表处、静安区残疾人联合会、静安
区北站街道办事处、上海市慈善基

金会多特瑞携手关爱基金、静安大
悦城共同主办；区商业联合会、区

外商投资企业协会、区青年志愿者
协会、区社会组织联合会、区社会

组织服务中心、静安君爱公益发展

服务中心协办。
活动还得到了公益伙伴：上海

儿童医学中心、上海市慈善教育培
训中心、静安区南京西路社区社会

组织联合会、静安区越量儿童心智
发展训练中心、静安区小马过河启

星艺术发展中心、静安区暖暖公益
服务中心、虹口区彩虹笔儿童康健

发展中心、普陀区新翼公益发展服
务中心的大力支持和共同参与。

李一能

    独居老人和他们的子女最担心

什么？无疑是老人在家发生摔倒、昏
迷等意外状况，因无人知晓而错失

最佳救援时机所引发的一系列无法
挽回的悲剧。昨天下午，上海市慈善

基金会长宁区代表处在长宁区图书
馆召开了长宁区“慈善助老摔倒报

警安全项目”推进会。

上海市慈善基金会长宁区代
表处牵头，与区内各街镇及百芝龙

智慧科技联手设立了该慈善助老
项目。即通过无线智能感知技术这

类不涉及隐私的精准监测+及时报

警触发紧急救援的服务，有效解决

老人在卫生间发生意外情况后无
法主动求救而延误救援时间的安

全隐患问题。
该项目的企业运作方———百

芝龙智慧科技的创始人胡书芳介

绍了“慈善助老摔倒报警安全项
目”设备的功能和使用方法。去年

年底，该项目已在天山、华阳两个
街道的 100 ?老人家庭进行试点

安装，深受老人欢迎。同时，该项目
采用“慈善牵头、民政监管、街镇落

实、企业安装”的多方协同合力模

式，也为项目的深入开展和实施起

到积极的促进和保障作用。
长宁区代表处副会长张国蕊

介绍了该项目的推进计划，长宁区
代表处计划 3 年内，为长宁区

6000?高龄居家老人安装助老摔

倒报警装置。会后，各街道（镇）将
对今年需要安装报警装置的家庭，

进行摸底调查，为项目的全面开展
打好基础。会议提出：将优先为区

域内 50年以上党龄的老党员、市
级以上的老劳模、三八红旗手等老

人家庭安装项目设备。 李一能

    3 月 23 日上午，“乐益之春

金彩志愿———2021 金杨社区公
益市集暨金杨新村街道‘学雷锋

月’志愿服务系列活动”在金杨文
化广场成功举办。短短两个小时

的市集活动共募得善款 2189.7

?，所有款项将汇缴至上海市慈

善基金会浦东新区代表处，注入

金杨社区公益市集项目，用于金
杨社区慈善公益事业的发展。

经过前期联络，积极筹备，现
场共设有 79个摊位。义卖摊位上

的商品种类丰富，琳琅满目，各个
义卖摊位前门庭若市。在便民服务

区，有提供理发、量血压、视力检

查、口腔检查等便民服务，还有提
供中医健康、法律等各方面的咨询

服务，有的摊位前排起了长龙。
社区公益市集已经开展了 5

个年头，参加公益市集服务的社
会组织、爱心企业由最初的二十

多家发展到现在的每期四十余

家，从最初的以义卖为主，发展到
现在集义卖、义诊、宣传、展示等

多种形式，公益市集作为社区广
场的“公益嘉年华”，在社区营造

起了“人人公益、处处公益”的良
好氛围。 李一能

倡导公众参与、了解、关注、关爱特殊群体

静安举办世界自闭症关注日主题活动

破解居家养老看护难题
长宁区启动“慈善助老摔倒报警安全项目”

集义卖、义诊、宣传、展示等多种形式

金杨社区公益市集助力社区慈善事业

    清晨 7 点多的威海路上，上

班、 上学的人们行色匆匆。 只听
“砰”的一声，一位正在横道线上过

马路的姑娘，被一辆飞速驶来的电
动车撞倒了。姑娘艰难地站了起来，

牛仔裤破了一个洞， 膝盖上的皮也
被擦破了。 骑电动车的是个外卖小

哥，发现闯了祸一下子不知所措。这
是几个?前我亲眼见到的一幕，事

故就发生在我前面几米远。 我批评

小哥骑车不守交规， 他解释说，没
办法，为了赶时间送外卖……

姑娘看自己没什么伤，便没有
为难外卖小哥，赶着上班去了。 然

而，不知道姑娘的善良能否让这名
骑手吸取教训。 让人感慨的是，如

今，上海的机动车在斑马线前礼让

行人已经成为自觉， 大多数驾驶
员在横道线前就会停车， 有的远

远的就放慢速度。 但电动车毫无
避让行人的意识，总是“抢”字当

头。 现在人们过马路， 担心汽车

少，担心突然蹿出的电动车多。 这
些电动车，尽管顶着“非机动车”

的帽子，但有电的助力，时速可以
达到四五十公里，因此“杀伤力”不

可小视，对于老人小孩来说，一点
碰擦可能就是灾难性的。不管好横

冲直撞的电动车，上海的道路依然

谈不上安全。

被称为“最严”交规的《上海市

非机动车安全管理条例》将于 5?
1 ?实行， 其中有一条 “礼让行

人”，让人叫好：非机动车行经人行
横道时减速行驶，遇行人正在通过

人行横道的，停车让行；行经没有

交通信号的道路时，遇行人横过道
路的，应当避让。

非机动车终于要好好做规矩
了！ 不过，礼让行人这一点能不能

做到，很多人表示怀疑，因为电动
车实在太多了。 但是，有关部门这

次下了决心：“要像管理机动车一
样管理非机动车！”严管加处罚，应

该能收到效果。

其实，“礼让”两字，“礼”字当

头，“礼”字更应存乎于心。 在公共
场合， 有些人习惯于争抢， 抢座

位、抢道、抢购；然而，也有很多人
却愿意礼让，让座、让行、让路。 道

路上的让与抢， 不过几秒钟的差
别， 但换来的却是人与人之间的

尊重、 友爱以及全社会文明程度
的提高。 多一分礼让， 多一抹笑

容。 一个公共场合礼让成风的城
市，才是更美好的城市。

抢与让 邵宁

    “道德与法治”走入中小学课

堂，不仅是教育界的事，还和法治征
途上律政精英的推动有关。近日，身

边的榜样———上海司法行政庆祝建
党百年系列活动之先进典型首场宣

讲会举行。

法治必修课的渊源
上海的中小学生很熟悉“道德

与法治”课程，但许多人并不知道，

这和法律人也有一段“故事”。2006

年，上海至合律师事务所主任洪亮

有感于中小学课本教育无法治必修
课程的现状，首倡并创立了全国第

一家由律所、高校和中学合作的中

学法治教育研究基地（以下简称“基
地”）。基地的研究成果为政府部门

的决策提供了重要依据。2016年，
“道德与法治”作为必修课走入全国

义务教育阶段中小学课堂。
在当天的宣讲会上，洪亮和北

虹高级中学老师、基地项目负责人
施荣老师，以及受这个项目影响、最

终选择法律作为职业梦想的年轻女
律师李思文，一起走上讲坛，讲述了

这个课程的渊源和传承。

一件小事引发思考
说起这个项目的“缘起”，洪亮

表示，源于自己在国外亲身经历的

一件小事。“多年前，我在日本街头
正要过马路，突然看到两个日本小

学生也准备过马路。那条小马路很

窄，几步就能跨过去，但是他们没有

走。我抬头一看，原来是红灯，但是
左右都没车，而且也没警察。按照当

时‘中国式过马路’的习惯，我想走
过去算了，但是看看那两个小朋友

老老实实等绿灯。事后我跟日本朋
友了解到，原来日本孩子在小学就

受到了遵守交通法律的教育。”

洪亮由此想到，反观国内，当时
“中国式过马路”习以为常，到底是

什么原因会导致两种不同的现象？
自古以来，中国就是以个人的修为

作为衡量一个人是不是君子的标
准。“在现代社会，法律教育应该是

基础，是底线，是每个公民必须遵守
的；而道德教育则是教人向善、构建

和谐社会的更高追求，这些能不能
从娃娃抓起呢？”

项目结出多样“果实”

2006年春天，经过反复论证和
多方征求意见，全国首个由高校（华

东政法大学）、中学（北虹高级中
学）、律师事务所组建的“中学生法

治教育研究基地”在北虹中学挂牌。

从 2006年至今，基地已经坚持
了 15年。15年里，在这个基地结出

了多个品种的“果”，比如成立了上
海第一家在中学设立的法学社；结

合学生兴趣爱好，开设法治课程等。
也有人对这个项目表示质疑，

甚至问洪亮这么热衷这件“分外

事”，是得到了什么好处？洪亮坦言，

自己确实从项目中得到了“好处”。

“2011年 7月末的一天晚上，
我接到基地一位杨老师的电话。他

兴奋地告诉我，他的一个学生考上
了同济大学法学院，这个学生曾经

参加过实践基地的法学社。就是在
法学社期间，她接触了法律，并对法

律产生了浓厚的兴趣，促使她走上
了学法之路！更可喜的是，2016年，

这个学生考上了华东政法大学，成

为了一名国际法学院的研究生。”
这就是洪亮和基地老师们共同

努力下得到的“好处”。在他们的坚
持下，法治的种子悄悄种在了学生

们的心中，有的甚至有望长成法治
社会的“参天大树”。

但对于这个基地未来的规划，

洪亮仍有困惑。比如，法律知识的难
度到底设置到什么程度？由于大部

分授课老师不是法律专业背景的，
他们应该采取什么样的方式去教授

法律知识？碰到问题谁来为他们答
疑解惑？据透露，基地正在同一些学

校和教育部门探讨如何修改和编撰
思政课中法律知识的章节。

在当天的宣讲会上，共有 8个

先进典型代表作了事迹展示和交
流。市司法局有关负责人表示，上海
司法行政系统榜样辈出，涌现出了

一大批先进典型。仅去年一年，就有
225个集体和 326名个人荣获国家

级、省部级表彰荣誉。

首席记者 宋宁华


